

●千葉県船橋市立三咲小学校

見やすさ、わかりやすさが格段に向上

子どもたちの集中力がアップ。 保護者にも好評。

「学校だより」などを通じた積極的な情報の送受信で、保護者・地域との連携を深めようとしている船橋市立三咲小学校。今回は、三咲小学校における2色プリントの効果を伺いました。



水野平吾校長

自然環境に恵まれた伝統校

創立128年を数える船橋市立三咲小学校は、児童数約600名、学級数は20学級。

かつては農村地帯だったという7千坪ほどの広大な敷地には90本余の桜をはじめ、多くの木や花が植えられています。

3年前に着任した水野平吾校長は、そのとき「校舎を取り囲む桜の美しさとその本数の多さに感激し、職員玄関を通る前に、思わず校庭の方まで足を運んでみた。

校庭の南方は、距離にして約150メートル、幅5メートルの遊歩道になっている。両側の高い木々の間をそぞろ歩きが出来る。なんともいえない癒しの並木道だ。……（以下略）」と三咲ホームページに記しています。

保護者からの回収率が上昇

三咲小学校が、2色デジタル印刷機の研究助成校となったのは平成17年11月。以来、さまざまな形で2色プリントの効果を見る試みが行われています。

もつとも明瞭に、数値として効果を確認できた事例として、水野

校長は保護者による「学校評価表」を挙げます。

「学校評価は平成13年度から毎年行っていますが、保護者からの回収率が年ごとに漸減していました。平成16年度は59%でした。しかし2色デジタル印刷機を設置したのを機会に、平成17年度評価表を従来の1色印刷から2色刷りにしたところ、回収率は62%に初めて上昇したのです（平成18年度は73%に上昇）。質問項目の内容などは変わりませんので、2色プリントの効果であろうと考えています」

回収率の改善をもたらした背景については、
「各家庭にはいまたくさんの配布物が配られるので、たとえ学校からのものでも目立たないとよく見えない恐れがあります。2色刷りにすることで、注目度が高まったためでしょう」（水野校長）
同様の効果は給食費のお知らせ（重要な部分を赤色で印刷）についても見られ、未納は激減したと言います。

「学校だより」の発行を増やす

三咲小学校では保護者・地域とツウウェイのコミュニケーション

を図り連携を深めるために、「学校だより」を「開かれた学校」の実現に向けた、大切なツールと位置づけています。

そのため、全児童のほか保護者や地域（公民館など）にひろく配布しています。発行部数は800枚と多いのですが、2色デジタル印刷機設置以後、従来の月1回発行から2回に増やしました。

「コストの面からフルカラーは無理ですが、2色印刷ならば隔週発行でも十分に予算内で継続できます。しかもピンクの用紙を使い、文字も3色（黒、赤、青）を使い、見栄えのする紙面づくりが出来ます」

と水野校長。強調したい部分に赤、あるいは青を使い、「見やすい」「わかりやすい」との声が子



2色デジタル印刷機の前で

アンケートのお願い

平成18年2月17日
船橋市立三味小学校
校長 水野 孝

アンケートのお願い

親の立場からアンケートをさせていただきます。アンケートの結果は、ご自身の子ども様も、学校様でも共有させていただきます。

アンケートのお願い

親の立場からアンケートをさせていただきます。アンケートの結果は、ご自身の子ども様も、学校様でも共有させていただきます。

質問項目	回答	回答の理由
1 アンケート返答方法	A B C	返答方法がわかりやすいようにしたい。
2 返答時期	A B C	返答時期がわかりやすいようにしたい。
3 返答先	A B C	返答先がわかりやすいようにしたい。
4 その他	A B C	アンケートを返す時、学校様より返答先がわかりやすいようにしたい。

「学校評価表」を2色刷りして回収率が上昇した

学校だより

平成18年1月31日
船橋市立三味小学校

新年明けましておめでとうございます。

新年明けましておめでとうございます。今年もよろしくお願いいたします。

新年明けましておめでとうございます。今年もよろしくお願いいたします。

新年明けましておめでとうございます。今年もよろしくお願いいたします。

新年明けましておめでとうございます。今年もよろしくお願いいたします。

強調したい部分に赤あるいは青を使ったり、用紙にカラー用紙を使ったりして、読みやすさを工夫した「学校だより」(毎号800部・カラー印刷)



書写のワークシート

平成18年度
就学時健康診断・入学説明会

平成18年11月20日(月)
船橋市立三味小学校

〒274-0805 船橋市二階堂5-39-1
TEL 047-447-2010

給食費等の口座振替について

給食費等の口座振替について

学年	口座振替開始日	口座振替終了日	口座振替手数料
1年生	10月1日	10月31日	447-1771
2年生	10月1日	10月31日	447-1771
3年生	10月1日	10月31日	447-1771
4年生	10月1日	10月31日	447-1771
5年生	10月1日	10月31日	447-1771
6年生	10月1日	10月31日	447-1771

給食だより

平成18年1月31日
船橋市立三味小学校

9月1日は防災の日

みなさんはいざという時のために、食料を準備していますか?

非常食

1 食料は1日3食
2 非常食は1日3食
3 非常食は1日3食
4 非常食は1日3食

9月18日は献立の日

日本人の献立のときは、食生活に気をつけよう!

「給食だより」や冊子の表紙なども2色プリントで注目度を上げている

子どもたちの集中度に変化

授業でも2色プリントによる学習効果が明らかになっています。国語の授業では、書写のワークシートを2色プリントにし、書き順の指導で特に強調したい部分を赤色にしています。「私もかつて書写を教えたことがあります。そのとき墨汁よりも朱墨を使うと、子どもたちの集中度がまったく違うことを経験しています。同じことが2色プリントのワークシートで起きていると実感しています」(水野校長)

子どもへの反応に大きな変化があることを確かめたい、他の教科

どもや保護者から届けられているとのことです。

また、「給食だより」「献立説明(今日のメニュー)」なども、2色プリントにしています。

献立説明は栄養士さんが文章を毎日書き、手書きの原稿をA5判紙に印刷。「今日はおしるこです」など、ポイント部分を赤色にします。クラスで代表の子どもが声を出して読んだあとで食事。食後、献立説明をクラスに掲示しておきます。

にも応用することを研究しているとのことです。

2色プリント(場合によっては3色)をさまざま経験した結果、子どもたちだけでなく、先生方にもよい影響が見られていると水野校長は言います。

「カラー印刷への関心が強くなったことです。どのように複数の色を使えば学習効果が出るか、多色刷りを意識しての教材づくりという面で、積極性が強くなってきたと思います」

桜が美しい三味小学校外観

